

Estrategia de Evaluación del **Impacto del PMA (2019-2026)**

La Oficina de Evaluación (OEV) del Programa Mundial de Alimentos (PMA) ha desarrollado una Estrategia de Evaluación del Impacto (2019-2026) que pone de relieve el compromiso renovado de la organización de generar pruebas relevantes desde el punto de vista operacional que posean una significación mundial.

En respuesta al aumento de la demanda de pruebas de alta calidad por parte de los países, los donantes y los encargados de la formulación de políticas, la Estrategia tiene por objeto crear una plataforma de apoyo que subsane las deficiencias actuales en materia de capacidades y recursos a la hora de realizar evaluaciones del impacto.

La Estrategia establece una fase piloto de dos años para permitir que el PMA fortalezca la capacidad, perfeccione el modelo de ejecución y cree un sistema de gestión eficaz. Esta fase piloto, que es coherente con el período restante de la Política institucional del PMA en materia de Evaluación (2016-2021), pondrá a prueba los modelos de ejecución y los recursos necesarios para las evaluaciones del impacto del PMA.

Conforme a la Estrategia de Evaluación del Impacto, la OEV trata de apoyar la creación y el uso de pruebas sólidas derivadas de las evaluaciones del impacto en el PMA con el objeto de optimizar las intervenciones, fundamentar las políticas y ofrecer un liderazgo de pensamiento en las iniciativas mundiales destinadas a poner fin al hambre.

Las evaluaciones del impacto son herramientas de gran valor para generar pruebas contundentes sobre qué funciona, de qué modo y para quién. El PMA define las evaluaciones del impacto como evaluaciones que miden los cambios en los efectos del desarrollo que sean de interés para una población destinataria que se pueden atribuir a un programa específico o a una política por medio de un contrafactual creíble.



OBJETIVOS

- Realizar evaluaciones del impacto que resulten útiles y relevantes desde el punto de vista operacional
- Aumentar al máximo la capacidad de respuesta de las evaluaciones del impacto en contextos que evolucionan con rapidez
- Contribuir a la base de pruebas en las esferas prioritarias para alcanzar los objetivos mundiales
- Aprovechar las mejores herramientas y tecnologías para las evaluaciones del impacto

SINOPSIS

Las evaluaciones del impacto ya desempeñan una importante función en el modo en que el PMA aprende. Sin embargo, los contextos frágiles y de rápida evolución en los que trabaja el PMA a menudo han demostrado ser complicados a la hora de realizar evaluaciones del impacto. Si bien las nuevas tecnologías y fuentes de datos brindan oportunidades para las futuras evaluaciones del impacto en estos contextos difíciles, todavía no se han aprovechado al máximo. Asumir una función de liderazgo en esta esfera exige un enfoque más sistemático e inversiones en las capacidades del PMA, lo que implica que el nivel de apoyo de la OEV a las evaluaciones del impacto que llevan a cabo las oficinas en los países debe estar por encima del estándar de las evaluaciones descentralizadas.

La Estrategia pone de relieve una aspiración doble:

producir evaluaciones del impacto que sean relevantes desde el punto de vista operacional y que, al mismo tiempo, gocen de reconocimiento internacional por el valor de las pruebas obtenidas. Para poner en práctica la Estrategia, las actividades conexas se agrupan en cuatro objetivos complementarios (mencionados anteriormente) que se basan en la experiencia del PMA, lo que sirve de orientación para las futuras iniciativas hacia el logro de esta aspiración.

Si existen prioridades definidas en lo que a las pruebas se refiere, la OEV establecerá ventanillas de evaluación del impacto para prestar un apoyo gestionado de manera central y cofinanciación a fin de ofrecer pruebas derivadas de las evaluaciones del impacto en esferas prioritarias:

- Modalidades de transferencia de base monetaria
- Intervenciones en materia de igualdad de género y empoderamiento de las mujeres
- Cambio climático y resiliencia
- Nutrición
- Alimentación escolar

Este enfoque se basa en las experiencias extraídas de las anteriores series de evaluaciones centrales del impacto. Responde a las solicitudes de aumentar el volumen de las evaluaciones en las esferas prioritarias, pero realizándolas mediante un enfoque cofinanciado que esté más impulsado por la demanda. Las dos primeras ventanillas de evaluación del impacto se centran en i) las transferencias de base

monetaria y las cuestiones de género; y ii) el cambio climático y la resiliencia. Se pondrán en marcha otras ventanillas en función del nivel de interés y de la disponibilidad de recursos. Las evaluaciones del impacto del PMA al margen de estas ventanillas recibirán el apoyo de la OEV en lo que respecta a la gestión y la garantía de calidad, pero no estarán cofinanciadas.

La OEV adoptará un enfoque gestionado con el objetivo de estimular la sensibilización y orientar la demanda

de evaluaciones del impacto en las esferas definidas como prioridades institucionales para el PMA. En la fase piloto, se analizará un modelo de ejecución híbrido que utiliza tanto las capacidades internas como externas, lo que permite al PMA fortalecer de manera progresiva su propia capacidad de acuerdo con la evolución de la demanda de evaluaciones del impacto y las necesidades conexas en lo que a pruebas se refiere. En 2021, la OEV valorará si el nivel de demanda y la utilidad de las evaluaciones del impacto justifican un aumento de la inversión en las capacidades internas.

La OEV necesitará asociados eficaces que puedan incrementar las capacidades del PMA a medida que se introduzca la Estrategia de manera gradual. La OEV ya ha establecido una asociación con la unidad de la Iniciativa para la Evaluación del Impacto en el Desarrollo (DIME) del Banco Mundial, que ha puesto en práctica satisfactoriamente un sistema de evaluación del impacto.

Para lograr los beneficios de las evaluaciones del impacto, se necesitarán nuevas fuentes de financiación.

Hasta el momento, las evaluaciones centralizadas se financian a través del presupuesto administrativo y de apoyo a los programas (AAP) asignado a la OEV, mientras que las evaluaciones descentralizadas se financian mediante los presupuestos para el seguimiento y la evaluación de los programas o las contribuciones de los donantes bilaterales. La Estrategia propone un enfoque más sostenible y colaborativo para la financiación que hace uso de las tres fuentes (la financiación de los programas de las oficinas en los países, del presupuesto AAP de la OEV y de los donantes). La combinación de estos recursos de cara a las prioridades convenidas en el plano institucional ofrece la ventaja de que aumenta la cobertura en las esferas con una representación insuficiente sin restringir las evaluaciones del impacto en las esferas de gran interés para los donantes. De esta forma, el PMA vela por que los recursos destinados a las distintas evaluaciones del impacto tengan más probabilidades de aportar beneficios a toda la organización.